
来到
海 港 后
的 第 一 堂
训练课，保利尼
奥就和两个巴西老乡
“混”到了一起。“奥斯卡和洛佩
斯都来自巴西，他们会帮助我许多，也会和我
聊一些球队的情况。尤其是奥斯卡，他来到球
队很久了，又是一名非常出色的球员。”保利尼
奥说。
1994年出生的保利尼奥，比奥斯卡小3岁。

从职业生涯的轨迹来说，虽然不像奥斯卡那样
声名显赫，但早早从巴西出道，然后登陆欧洲足
坛，也都是源于他的能力与天赋。当年在葡超效

力时，保利尼奥就以传
球组织能力出众著称，
来到海港队后，大家都希

望他能尽快帮助球队解锁进
攻端的“卡壳”问题。
对阵国安时替补出场、德比大

战甚至都没有亮相，连续两场大战，莱科
都没有立即让保利尼奥进入角色，一度让海港
球迷有些着急。对此，莱科坦言：“保利尼奥是
一名非常出色的球员，他在河北队时我们就曾
关注到他，对于这笔引援我非常满意。但是世
界上只有一个梅西，只有他可以一个人连过五
个人并完成得分。但对我们来说，更重要的是
我们的整体。”言下之意他希望保利尼奥可以
更多适应球队的技战术打法。
保利尼奥在河北队时，是一个典型的持球

组织型球员。来到海港后，奥斯卡是绝对核心，
保利尼奥的任务更多在于分担前者的压力，同
时利用自己小范围的穿插和拿球技术，在局部
区域打开突破口。海港队5比0赢下天津津门虎
的比赛中，奥斯卡与保利尼奥在禁区前打出精
妙踢墙配合，后者突入禁区后捅射破门。这一
球，令人想起上赛季奥斯卡与阿瑙在对阵北京
国安时完成的进球，更令人想起当年孔卡在队
时的场景。
在保利尼奥到来后，奥斯卡终于有了一个

能够和他在中路“跳桑巴”的队友，也难怪，在
之后的比赛中，但凡保利尼奥出场，两人间的
互相传递逐渐增多，“在我加盟后，队友们一直
在帮助我融入，我很高兴可以在海港队取得中
超首个进球，我认为我们有去争夺冠军的实
力，我也会为此而努力去帮助球队。”

队友眼中的新队友

小技术出色
很难断他球
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“我们有成为冠军的实力”

间歇期前的最后一场比赛，保利尼奥展现了自己的价

值，对阵天津津门虎一役中，他和奥斯卡在禁区前打出精

妙配合，随后捅射破网。 这一球凸显了保利尼奥出色的技术，如

果不是去查阅了一下数据，很难让人相信，这仅仅是这名巴西外援来

到中国一年半后的首粒进球。捅破这层窗户纸后，保利尼奥在接受采访时

直言不讳地表示，自己渴望收获更多：进球？ 助攻？ 都很美妙，最想要的当然还

是冠军！

莱科的新“保”贝

上
个月底的时候，海港队连续迎来两场重
头戏，分别是28日对阵北京国安，以及31

日对阵上海申花。联赛重启后，海港队的整体
状态一般，尤其是在进攻端，在阿瑙托维奇离
队后，球队一直缺乏向前的纵深推进能力，无
法在对手禁区内形成持续打击，进球数锐减就
是一个证明。这种情况下，引援就成了改变现
状最直接、最有效的方式。
买谁？这是个问题。受疫情影响，在联赛进

行时从欧洲转会市场引援，需要承担极大的风
险。首先是时间成本，抛开谈判过程，球员抵达
中国后，还需要经历较长时间的隔离期，如果
整个8月都无法为球队出场，那么这样的引援
意义其实就不大了。因此，几乎是从一开始，海
港俱乐部就打算将目光对准中超范围内的一
些现有外援。
饱受财政困难的河北队球员，确实是一个

选择。但是，那些财政情况还算比较正常的俱
乐部，其实也面临着自己的问题，比如海港。随
着中国足协就各项薪资帽出台明确政策后，海
港就严格遵守规定，在外援与外教的开支上予
以严控。赛季初，球队送走了原队长胡尔克，主
帅莱科的年薪也不过200万欧元，外援中卫迈
斯托罗维奇的年薪更是不超过税前200万欧
元。当然，考虑到一线队其他包括球员工资在
内的各项投入，海港队针对新援的身价（年薪）
做出了相关标准。
正是这一原因，使得海港在引援过程中，

虽然不乏可供选择的对象，但真正可以“坐下
来”谈一谈的，又非常有限。马尔康或许是其中
比较典型的例子，然而在工资预算上，包括海
港在内的一些中超俱乐部，甚至都无法给出个
别中甲俱乐部给出的价格，这名高中锋最终选
择加盟了武汉三镇。

本版撰稿 首席记者 刘闻超

下周开始，海港全队就要重新集
中，投入新一轮的备战当中，这是保利
尼奥来到球队后，第一次在上海度过
假期。过去几天，他在忙着为自己寻找
合适的住处，包括前往世纪公园训练
在内，所有一切都是新的体验，如同他
的场上位置和作用一样，一切都还没
有固定下来。
“保利尼奥的特点非常鲜明，脚下

拿球技术出色，可以在小范围内闪转
腾挪，对手很难从他脚下断球。”海港
中卫魏震说。这样的特点，令人想起当
年的孔卡，不过保利尼奥更年轻，向前
的次数更多，这也是莱科最需要的。
让保利尼奥打什么位置？这个问题

莱科还在思索。从过去几场比赛来看，
保利尼奥出现在中场较多，当然这其中
他参与进攻的幅度也更大。其实在训练
里，莱科曾尝试让保利尼奥去出任一侧
的边锋，利用他的拿球能力，在肋部区
域多做“文章”，而他身后的空当，则留
给海港队两个边路的边翼卫。
“虽然来到球队的时间不久，但是

保利尼奥毕竟之前就在中超踢球，他
已经证明了自己可以适应这里的联
赛。他的到来，为球队增添了一种战术
选择，也是一种新鲜风格的加入。”一
名球队人士表示。保利尼奥到来后的
变化，体现在海港的比赛内容上，最直
观的例子莫过于负于河北队以及战胜
天津津门虎的两场比赛。虽然这两支
球队之间的实力也有差距，但是保利
尼奥在场与否，一定程度上可以影响
海港在中前场的传接球成功率，以及
进攻的效率。“小保利不踢，影响还是
不小的。”负于河北队后，一名海港后
场球员分析道。

作为队中不是“新”援的新援，保
利尼奥已经得到了队友们的认可，下
一步，他渴望在队中扮演更重要的角
色。第二阶段联赛中，随着穆伊的回
归，海港队有望组成奥斯卡+保利尼奥
+穆伊的豪华中场组合。
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确
认引进保利尼奥后，何时让他出场，就成
了一个问题。事实上，那段时间前后称得

上是海港俱乐部最为忙碌的阶段，一方面，球
队的比赛仍在继续；另一
方面，引援的谈判、
注册的手续办
理等，都要
同时进
行。

保利尼奥的首秀，是在7月28日对阵北京国安
时，但其实在那之前五天左右，关于巴西人的
转会就进入到了关键阶段。由于临近转会窗
口关闭，因此当时甚至有相当一部分海港球

迷认为，球队将以双外援阵容踢完第
一阶段剩余比赛。直到25日左右，
海港方面才对这个转会窗口
表达了不同的期待，“在31
日截止日来临前，还是
有不同的可能性会发
生。”一名相关人士
说道。回顾整个过
程，保利尼奥的转
会始终在非常秘
密的情况下进行，

外界一直没有任何信息传出，这也符合海港
俱乐部在最近几个转会窗口的一贯风格。联
想到之前穆伊加盟时，也是英媒率先从布莱
顿方面得到消息，而当时的穆伊，甚至已经抵
达了上海。
在跟随海港进行训练前，关于保利尼奥何

时能够出场就成为球迷关注的焦点。保利尼奥
自己对于参加比赛非常渴望，但他并没有决定
权，主教练莱科需要观察保利尼奥的融入情
况，而海港俱乐部则需要加班加点为其办理注
册等一系列相关手续。

对阵国安前两天，球队在苏州备战，位于
上海的海港俱乐部办公室则连续几天加班加
点为保利尼奥的出场而忙碌着，总算在对阵北
京国安一战前，搞定了他的出场资格。

保利尼奥，全名保罗·恩里克·

苏亚雷斯·多斯·桑托斯 （Paulo

Henrique Soares dos Santos），

1994年7月10日出生， 巴西职业足

球运动员，司职中场，现效力于上

海海港足球俱乐部。身穿9号战袍。

2017-2018赛季，保利尼奥首

登葡超赛场。 在冬窗开启后，他以

租借身份加盟葡超豪门波尔图，半

年后，他又回到波尔蒂芒人足球俱

乐部效力。

2020年1月9日，河北足球俱乐

部官方宣布，巴西外援保利尼奥加

盟球队。

2021年7月27日， 上海海港足

球俱乐部官方宣布，前河北足球俱

乐部巴西外援保利尼奥加盟球队。

夏窗引援 来之不易

战国安前一夜还在为他出场而努力


